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憲政改革前途多乖 

 5月14日任務型國大所通過的憲法修正

案第十二條，規定將來修憲案要立委四分

之三通過，公民投票則需「有效同意票過

選舉人之半數」，此一條文的通過，使得

未來修憲門檻高不可攀。進一步言，這次

修憲案雖由任務型國大以四分之三的高門

檻複決，投下贊成票高達83％，修憲案順

利過關。不過，若依照修憲案後的新規

定，縱使此次同意修憲的比例達到百分之

百，但因實際投票人數只有23％，離「過

選舉人總額半數」仍不足27％之多，修憲

案必然被否決！換言之，未來有關「中華

民國憲法」任何的修改，縱使是一個字的

修改，都必須要通過將近一千七百萬合格

選民的一半，這是舉世罕見的超高門檻修

憲，就實務操作面而言，未來台灣針對任

何國家憲改體制的變革，乃至於制憲正

名，將變成渺不可及。  

 從兩次針對「議題」的全國性投票來

看，一次是今年選出任務型國代來複決修

憲案，另一次則是2004年的公民投票。今

年的修憲案，我們都知道至少要有二二五

位國代以上投下同意票，修憲案才算通

過。這次任務型國大的投票率僅有 23.35

％，實際有效投票數為三百九十一萬三千

三百三十八人。若以此次選舉結果的贊成

票數三百二十二萬二千二百四十來看，贊

成修憲案的比例高達83.14％。因此依據

國大職權行使法，以及其他限縮任務型國

代職權的相關法律規定，儘管要四分之三

的高門檻，修憲案仍照贊成一方的意志通

過。  

 令人遺憾的是，這次修憲案的過關卻將

阻斷日後修憲、制憲的機會之窗，因為此

次憲法修正條文第十二條規定，未來修憲

門檻為選舉人總額的半數。換言之，未來

任何一個修憲案的提出，都必須由合格公

民數的一半，也就是要高達八百三十萬以

上的公民同意，才有可能通過。  

 為什麼未來的修憲將變得遙不可及？有

些人士說，只要將修憲案與重大的選舉綁

在一起舉行，投票率就可大幅提昇，屆時

八百三十萬的選票將不是高不可攀。這項

說法可以2004年所舉辦之兩項公投結果來

檢視，去年公投題目第一項議題「強化國

防」的領票數是 45.17％，其中有 91.8％

也就是有六百五十一萬一千二百一十六人

同意該項議題。公投題目第二項議題「對

等談判」的領票數為45.12％，其中有92

％也就是六百三十一萬九千六百六十三人

表達同意的立場。在這兩項題目中，贊成
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的比例皆高於領票者九成的支持度，但仍

無法超越今年修憲案通過的公民數過半的

超高門檻。此外，2004總統大選的投票率

是80％，而兩組候選人中陳呂配當選的得

票數也不過是六百四十七萬一千九百七

十。回顧過去三次總統直選中，聚集個人

魅力、政黨認同、樁腳、金錢等強力動員

的情況下，1996年、2000年及去年的總統

當選人，不過只得到五百四十萬、四百九

十六萬、六百四十七萬票。如此，未來在

沒有人、政黨、金錢等動員因素下，低投

票率將是可預期，如此要得到八百三十萬

票人贊成通過，豈非癡人說夢？  

黑金政治更加惡化 

 仿效日本單一選區兩票制將於兩年後在

我國施行，屆時台灣特有的基層買票文

化，及根深蒂固的派系、黑金勢力，將使

此一制度「橘逾淮而為枳」，演變成藍黑

聯盟長期主控國會的惡夢。  

 我國現今的政黨選票結構，扣除北、

高、中三大都會區及金馬地區之外，其餘

地區大抵是以藍、綠、黑金（角頭及買票

系統）4：4：2的比例存在。然而，由於

藍軍長年利益浸淫，角頭及買票系統以偏

藍居多。因此，全國劃為七十三個單一選

區之後，將有2/3的區域成為藍軍的囊中

之物，即使綠軍出線，也必然與地方勢力

深切掛勾，台灣國會的「黑金化」、「地

方派系化」實可預期。  

 今年憲法修正案的通過，將使第七屆起

的立法委員總人數減至一百一十三人，當

中比例代表總人數將剩下三十四人。如此

原本可藉由政黨比例代表進入國會的社會

賢能之士，機會將大為限縮。其實，當初

所規劃的「單一選區」制度原本是希望能

讓形象清新、以政策論述吸引選民的候選

人當選，以提昇立法院的素質。不過，以

台灣社會的選舉文化與投票傾向言，選民

並不特別重視候選人的操守與專業能力，

故而，在強調「人情義理」的特殊文化之

下，期冀藉由「單一選區」的制度來提昇

立法委員素質的想法，恐怕僅在部分都會

地區才有效果，在大部分鄉村地區，效果

必十分有限。更甚者，單一選區的結果似

已可預見「國會議員地方化」，如此由區

域直接選出的立委素質必更加低落。未來

各種專業背景出身的清流賢達之士想進入

國會的機會將更受限縮，而立法院之中將

充斥大量地方派系的黑金立委，囂張橫行

在國會殿堂中，呼風喚雨、為所欲為，台

灣社會將面臨永無寧日的混亂！   

地方派系左右國會 

 面對各區只有一席，且無德國式單一選

區之「不分區補足制」，將造成各區各政

黨「全有或全無」的狀態。此時，地方派

系將成為各政黨全力拉攏的對象，或甚至

大黨會以提名各地方派系人物參選為勝選

武器。如此一來，地方派系將面臨兩大可

能，一則派系重組，另一則勢力坐大。不

論哪一種情形發生，各地方派系將更明顯

地左右台灣國會。  

減半及單一選區之後，每位國會議員的

份量及動向將顯著影響台灣的政壇。此

外，未來國會議員將分有錢、有力（傳統

勢力）及有名（高知名度）等三種類型，

幕僚及助理的素質將更明顯影響立委表

現。再者，每縣市僅有幾位立委，地方施

政變得更加依賴立委配合，立委、縣市長

將成為「恐怖平衡」的權力生物鏈或政治

利益共犯結構狀態。國會議員因爭取過半
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選票，將更「地方化」、「利益化」、

「軟性化」、「虛假化」、「派閥化」。  

 另方面，未來各政黨將全力尋找有錢、

有力及有名等三種類型的候選人，目前各

政黨被歸類為普通型、黨工型、基層型的

「泛泛之輩」將逐漸與國會絕緣。不過，大

黨在享受單一選區「兩黨化」的好處之時，

也不能得意忘形，因為，大黨也必需同時

面臨「第三黨」、「同色政黨」、「初選

落選第一名」等勢力重新集結的挑戰。  

黑金立委綁架國家大政 

 立委人數如果太多雖難以進行議事，不

過，人數太少則國政把持在少數人手中，

後果將不堪設想。目前立法院有十二個委

員會，未來立委席次減半為一百一十三

人，在這情形下，每個委員會不到十人，

只需一半出席即可開會，法案的審查在出

席者過半下即可表決通過，目前立院生態

在黑金立委充斥的情況下，將來只要少數

黑金立委集體集中於某一委員會，或財團

收買幾位特定立委，少數人即可左右大

局，未來的立法院將不是全體人民的立法

院，而是黑金團體的橡皮圖章。如此發展

將影響民生甚至國家安全，其結果將使台

灣民主發展難臻健全！  

 不可否認，「立委減半」實為各政黨選

舉時，呼應選民嫌惡立院生態與立委表現

的期待使然；並未經過精密式審慎的法

理、實務論證，喻之為「媚俗」或嘩眾取

寵並不為過，但立院生態有如「政治演

藝」秀場，選民欲以「減半」除惡，亦為

立委諸公「自作孽」使然，今年的修憲案

以此為張本，大黨以傲慢心態強度關山，

其實其影響層面非僅小黨生存空間限縮而

已，若不能輔以國會議事規則的修訂，和

強化國會政策助理的專業化以及聽證制度

功能的話，則國家大政必然淪為惡質立委

「綁架」的禁癵，台灣邁向正常化國家的

制憲正名主張，亦將因而前途多乖。 ◎ 

 

114 新世紀智庫論壇第30期／2005.06.30 


